

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

ELECCIONES 2018

VIOLENCIA EN EL PAÍS INHIBE LA ASISTENCIA A LAS URNAS

Los elevados niveles de violencia que se han registrado en el país en la década reciente han tenido repercusión en la participación ciudadana en los comicios. A pesar del discurso del Instituto Nacional Electoral (INE) disociando comicios e inseguridad, la historia reciente revela, en términos generales, porcentajes de abstencionismo superiores en regiones más castigadas por este fenómeno, que en algunos casos muestra caídas acentuadas en la asistencia a las urnas. De manera consistente, desde 2009 entidades como Tamaulipas, Chihuahua, Michoacán, Guerrero o Sinaloa, golpeadas por la inseguridad y donde se enfrenta una fuerte presencia del crimen organizado, reportan tendencias de mayor abstencionismo en regiones que las autoridades consideran como focos rojos. El mapa del abstencionismo en México se cruza, en importante proporción, con el de mayor violencia en el país. Durante las pasadas elecciones, de la lista de 10 distritos con más baja participación, según el INE, nueve estaban ubicados en cuatro de los 50 municipios más violentos del país: Ciudad Juárez, Tijuana, Mexicali y Culiacán. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 3, ALONSO URRUTIA Y GUSTAVO CASTILLO)

INE FIRMA CONVENIO CON LA ASF

El titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), David Colmenares, sostuvo que es preocupante el dinamismo que se observa en las prácticas para evitar el cumplimiento de la norma al ejercer recursos públicos. “La identificación de patrones, modus operandi, prácticas recurrentes e incluso actores específicos que forman parte de la comisión de irregularidades en la gestión de fondos y del entorno electoral, es un factor clave para enfrentar la corrupción”. Durante la firma de un acuerdo de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE), el consejero presidente del organismo, Lorenzo Córdova, subrayó que en la construcción de la democracia en México se ha priorizado la consolidación del sistema electoral, pero el país sigue atrapado en la construcción del Sistema Nacional Anticorrupción. Cuando se habla de democracia no se trata sólo de comicios, sino también de rendición de cuentas. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 3, ALONSO URRUTIA Y NÉSTOR JIMÉNEZ)

EN RIESGO, INSTALACIÓN DE 80 CASILLAS

El Instituto Nacional Electoral (INE) trabaja en lograr instalar las 80 casillas que están pendientes de confirmar, luego de que por conflictos sociales ajenos al proceso electoral diversas comunidades han amenazado con no permitir dicha instalación. El objetivo es lograr convencer a los inconformes para que se instale 100% de las más de 156 mil casillas proyectadas por el INE. De un total de 100 casillas con problemas de este tipo, ya se logró confirmar la instalación de 20 mesas de votación y para antes del domingo 1 de julio se espera que se logre la confirmación de instalación de las 80 restantes. A inicios de este mes, el consejero presidente de la Comisión de Organización y Capacitación Electoral, Marco Antonio Baños, comentó que las entidades en las que se está trabajando para neutralizar conflictos sociales son Chiapas, Michoacán, Guerrero y Oaxaca, principalmente. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, AURORA ZEPEDA)

IPN PONE “CLAVE SECRETA” A TINTA

Por octava ocasión en una elección federal, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) colaboró en la creación de la tinta indeleble que se coloca en el pulgar de los ciudadanos luego de emitir su voto; ésta cuenta con un

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

identificador especial de seguridad que dará certeza de que los ciudadanos emitirán el sufragio una sola vez. La institución detalló que la base genérica de la tinta es la misma; sin embargo, en cada elección la fórmula de elaboración cambia con un nuevo identificador, que forma parte de un secreto industrial del IPN, para protegerla de alteraciones y hacerla altamente resistente a químicos y solventes. Desde hace 24 años el pigmentador producido por la institución ha proporcionado confianza en las elecciones que se realizan en el país. “Cooperar con la legalidad que se requiere para los procesos electorales, es la satisfacción más grande que tengo”, destacó Filiberto Vázquez Dávila, docente creador de la tinta indeleble. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 14, PERLA MIRANDA)

LÓPEZ OBRADOR LAMENTA QUE SE PREVEA FLUJO LENTO DE DATOS DEL PREP

Desde la costera Miguel Alemán de Acapulco, Guerrero, el candidato presidencial por la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador, reprochó al Instituto Nacional Electoral (INE) que, a pesar de la tecnología actual, no han sabido resolver los problemas técnicos para tener resultados de la elección desde temprano. “Conteo rápido ya es un indicador y ya con eso, no le hace que el PREP (Programa de Resultados Electorales Preliminares) se lleve más tiempo porque no han sabido resolver el problema técnico, ni modo que en este tiempo de tecnología, de avances tecnológicos, no se puede tener la información desde temprano”, dijo. En entrevista a medios pidió al organismo electoral hacer un esfuerzo para que se den a conocer resultados preliminares el mismo día 1 de julio. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, MISAEL ZAVALA)

LÓPEZ OBRADOR TENDRÁ QUE ACEPTAR QUE LE VAMOS A GANAR: ANAYA

Ricardo Anaya, candidato presidencial de la coalición Por México al Frente, pidió a su opositor de Morena, PT y PES, Andrés Manuel López Obrador, aceptar el resultado de la elección, sobre todo, si no resulta ganador. “Nosotros somos los que vamos a ganar, y lo va a tener que aceptar. Este domingo vamos a ganar la Presidencia de la República”, afirmó. El candidato presidencial del PAN, PRD y MC anotó que los de la coalición Juntos Haremos Historia “están desesperados”, porque mientras ellos en Veracruz no pudieron llenar ni la cancha del estadio Luis Pirata Fuente, el malecón del puerto estuvo lleno con más de 20 mil veracruzanos en su cierre de campaña en esa entidad. Dijo que confía en la certeza de su triunfo, por lo que no le preocupa que, debido a la complejidad del proceso electoral, los resultados se den hasta el 2 de julio. Anaya apuntó que el conteo rápido, según han dicho las autoridades, estará en las primeras horas del 2 de julio, “por lo que habrá certidumbre” en el resultado, y en “nuestro triunfo”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, SUZZETE ALCÁNTARA)

EMPRESARIOS CIERRAN FILAS CON MEADE

El candidato presidencial de la coalición Todos Por México, José Antonio Meade, se reunió anoche en privado con un grupo de 300 empresarios que le expresaron su respaldo al proyecto de gobierno que ha presentado. Su oficina informó que la organización Empresarios Por Meade lo convocó a un coctel este domingo y esa iniciativa le presentó las acciones que ha realizado a su favor durante la campaña a la que se sumaron más de 35 mil empresarios. En un comunicado se dijo que el empresario poblano José Chedraui “hizo un llamado a cerrar filas por un voto razonado a favor de la estabilidad y certidumbre”. En respuesta, Meade hizo un exhorto a reflexionar el voto e insistió que su proyecto de agenda de gobierno la ha construido durante dos décadas como funcionario público. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, ARIADNA GARCÍA)

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

“EL BRONCO” CRITICA LOS PLANES DE SUS RIVALES

El candidato independiente a la Presidencia de la República, Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, aseguró que las propuestas de campaña de sus adversarios políticos harán de México un país de huevones. “En México siguen creciendo los huevones, los que no trabajan y los que no se esfuerzan, por eso hay una dispersión de los recursos públicos, ya vieron cómo Ricky Riquín Canallín anda repartiendo tarjetas con mil 500 bolas y Andrés Manuel dice que a todos los que estudian les va a dar 3 mil 800 pesos”, criticó el aspirante independiente en conferencia de prensa en Torreón, Coahuila Reiteró su propuesta de continuar con la disciplina fiscal, bajar los impuestos y eliminar las dádivas y el asistencialismo, aunque eso no le dé votos. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, ALBERTO MORALES)

VERÁN AL DIABLO SI HAY FRAUDE: POLEVNSKY

La presidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky, dijo que se encontrarán con el diablo quienes intenten perpetrar un fraude en los comicios. “Que no se atrevan a querer hacer un fraude, porque sí se van a encontrar con el diablo. No les vamos a permitir un fraude a ningún precio, no lo vamos a aceptar”, advirtió. En conferencia de prensa en el Senado de la República, la dirigente de Morena aseguró que ella sí se va a meter “a fondo” en caso de algún intento de fraude durante la elección del próximo domingo y también afirmó que ninguna manipulación es aceptable. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, TASNEEN HERNÁNDEZ Y DAVID CARRIZALES)

VERDADES Y MENTIRAS EN 90 DÍAS DE CAMPAÑA

Los cuatro candidatos a la Presidencia de México lanzaron 108 dichos verificables durante sus eventos públicos en casi tres meses de campaña, de los cuales 62 resultaron verdaderos y 46 fueron calificados como falsos o verdades a medias, muestra la revisión realizada por la Unidad de Datos de dicho diario, con el apoyo de los reporteros de la sección política. De los discursos de Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Anaya, José Antonio Meade y Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, se encontró que en todos hubo dichos engañosos o falsos, porque los datos que citaban no eran correctos, no especificaron los periodos a los que se referían o no decían cuál era la fuente original de la información. Del total, 15 frases resultaron totalmente falsas. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10-11, REDACCIÓN)

EN JUEGO, BOLSA MILLONARIA PARA NUEVE ENTIDADES CON ELECCIÓN

El 1 de julio estarán en juego alrededor de 580 mil millones de pesos anuales, que serán administrados por los candidatos que ganen la contienda en los nueve estados donde habrá elección para gobernador: Ciudad de México, Veracruz, Chiapas, Morelos, Jalisco, Yucatán, Tabasco, Puebla y Guanajuato. La cifra equivale a 39% del total de las participaciones y aportaciones a entidades federales presupuestadas para este año y que constituyen su principal fuente de ingresos. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1 Y 3, RUBÉN MIGUELES)

HAY QUE INVOLUCRAR A LA ACADEMIA EN LAS SOLUCIONES: SHEINBAUM

Activista del Consejo Estudiantil Universitario (CEU) en 1986; exsecretaria y exdelegada en la capital, hoy aspirante a jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum es la segunda hija del matrimonio del químico Carlos Sheinbaum y la bióloga Annie Pardo. Decidió seguir el camino de sus padres y en 1989 obtuvo la licenciatura en Física en la

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

Facultad de Ciencias de la UNAM. Para 1994 consiguió la Maestría en Ingeniería Energética y tres años después el doctorado en Ingeniería Ambiental en el Lawrence Berkeley Laboratory, en California. Ahora, a los 56 años, dice que es candidata a la Jefatura de Gobierno porque quiere devolver a la ciudadanía todo lo que pagó por su educación y por lo cual pudo ser parte del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático de la ONU, que ganara el Premio Nobel de la Paz en 2007. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 11, CLAUDIA SHEINBAUM)

SIN VICTIMIZARME, ME GOLPEAN POR PREJUICIOS CONTRA LA MUJER: BARRALES

Con su libro recién impreso en la mano, Alejandra Barrales, candidata de la coalición que conformaron PAN, PRD y MC en la Ciudad de México para enfrentar a Morena, se dijo lista para gobernar y calificó esta elección como el mayor reto que ha enfrentado en su carrera política. En entrevista, dejó claro que será ella y nadie más la que tomará las riendas en el gobierno, reconociendo un claro distanciamiento con el exgobernante Miguel Ángel Mancera. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 13, OMAR BRITO)

WIXÁRICAS RECHAZAN INSTALACIÓN DE CASILLAS

El próximo domingo se quedarán sin votar indígenas wixárikas de los municipios de Mezquitic y Bolaños, en la zona norte de Jalisco. No sufragarán. Tal como “protegeron su territorio” de campañas políticas, así como de capacitadores electorales, tampoco permitirán la instalación de 13 casillas o de dos casillas especiales como proponían las autoridades. Si éstas instalan a la fuerza las casillas especiales dentro de su territorio, amagan con llevar el caso ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación por violaciones a la Carta Magna. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, ADRIANA LUNA)

MATAN A OTRO CANDIDATO; VAN 48

A seis días de la elección, el candidato a diputado local de Morena por el Distrito 21, Emigdio López Avendaño, y cuatro personas más fueron asesinadas a balazos la tarde de ayer en el municipio de San Vicente Coatlán, en la región Valles Centrales de Oaxaca. El representante de Morena ante el Consejo Local del INE, Flavio Sosa Villavicencio, confirmó a través de redes sociales el múltiple homicidio. De acuerdo con los primeros reportes, la emboscada ocurrió en el camino de Yogana hacia Coatlán, donde quedaron varias personas heridas por disparos de arma de fuego en un número aún no determinado, que fueron trasladadas a un hospital de Miahuatlán de Porfirio Díaz. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 20, ISMAEL GARCÍA)

GRUPO ARMADO ROBA 11 MIL BOLETAS ELECTORALES

En el municipio de Macuspana, Tabasco, fueron robadas 11 mil 25 boletas de los comicios federales y locales por un grupo armado, por lo que las autoridades electorales han solicitado su reimpresión a Talleres Gráficos de México e interpusieron una denuncia ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales. María Elena Cornejo Esparza, presidenta de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral, detalló que fueron hurtados tres paquetes con 735 boletas cada uno; en total seis mil 615 papeletas del proceso electoral local. Para la elección federal fueron dos paquetes con elementos para presidente de la República, diputados federales y senadores, que en conjunto suman cuatro mil 410 hojas. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 20, LEOBARDO MARÍN)

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

ENCUESTA/ PERFILEA VERACRUZ ELECCIÓN CERRADA

En un final de fotografía, el abanderado a la gubernatura de la coalición Juntos Haremos Historia, Cuitláhuac García, y el aspirante del Frente por Veracruz, Miguel Ángel Yunes, llegan empatados a la elección con 43 y 41 por ciento de las preferencias, respectivamente. Así lo registra la más reciente encuesta realizada en la entidad por Grupo Reforma y Grupo Radio Centro a mil 200 veracruzanos credencializados. De acuerdo con la encuesta de junio de Arcop /El Heraldo de México, Cuitláhuac García continúa arriba de las preferencias electorales con una ligera ventaja —de tres puntos— de su más cercano oponente, el panista Miguel Ángel Yunes Márquez. García Jiménez se ubica en primer lugar con 36% de las preferencias brutas en la intención de voto, tres puntos más que en la medición de mayo, seguido de Yunes Márquez, postulado por la coalición Por Veracruz al Frente (PAN-PRD-Movimiento Ciudadano), quien se mantuvo en el segundo sitio, ahora con 33 puntos, dos más que en el ejercicio anterior. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, LORENA BECERRA; EL HERALDO DE MÉXICO, NACIONAL P. 1 Y 11, REDACCIÓN)

CERRADA ELECCIÓN EN YUCATÁN: PRI Y PAN TIENEN 39 POR CIENTO

La contienda por la gubernatura de Yucatán luce muy cerrada entre el candidato oficial, Mauricio Sahuí Rivero, de la coalición PRI-PVEM-Nueva Alianza, y el opositor Mauricio Vila Dosal, del PAN y Movimiento Ciudadano. De acuerdo con una encuesta de El Financiero, realizada en la entidad, Sahuí Rivero y Vila Dosal se encuentran empatados en la intención de voto efectivo, con 39% cada uno. El sondeo, aplicado a 700 electores en la entidad, tiene un margen de error estimado de 3.7 por ciento. En tercer lugar se encuentra Joaquín Díaz Mena, de la coalición Morena-PT-PES, con 19 por ciento de la intención de voto efectivo, y más atrás aparece Jorge Zavala Castro, del PRD, quien suma 3 por ciento. (EL FINANCIERO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 48, ALEJANDRO MORENO)

SALA SUPERIOR

LA RESPUESTA A UNA BALA, SIGUE SIENDO UNA BOLETA: OTÁLORA MALASSIS

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Janine M. Otálora Malassis, pidió a los votantes salir a sufragar —a pesar de las condiciones difíciles por la violencia política— pues consideró que “la respuesta a una bala, sigue siendo una boleta”. Al participar en el programa Elecciones, México 2018, que conducen Jorge Islas y María Marván, resaltó además que la democracia se funda en tres culturas: el orden, la paz y la libertad. “Si se emite el sufragio en orden, en paz y de manera libre, México habrá ganado y la democracia se fortalecerá”, detalló. Otálora Malassis reconoció que, en caso de una gran judicialización, el principal reto será dar certeza a todos los actores políticos de las decisiones que el Tribunal toma; en ese sentido recordó que las sesiones de recuento de votos en las sedes jurisdiccionales son totalmente transparentes, ya que “acude el público y medios de comunicación”. Adelantó que el proceso de calificación de la elección se realizará después del 8 de julio, luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) haya hecho los cómputos de los 300 distritos electorales. La magistrada presidenta explicó que luego de ese plazo, los partidos políticos tendrán cuatro días para impugnar dichos cómputos distritales y calculó que a partir del 14 de julio comenzarán a llegar los juicios de inconformidad a la Sala Superior, en los que se pedirá un recuento de votos o la nulidad de la votación en determinadas casillas. Agregó que en paralelo algún partido podría pedir la nulidad de la elección presidencial, juicio que se inicia y se lleva a cabo exclusivamente en la Sala Superior. “A su vez, las salas regionales estarán revisando las elecciones de

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

senadores y diputados por mayoría relativa”, dijo. En cuanto a la fiscalización, indicó que el 10 de agosto se concluye dicho proceso de todas las elecciones en el INE “y entra el Tribunal Electoral, que ahora puede ser causal de nulidad, incluida la elección presidencial”. “Los casos serían un rebase de 5% del tope de gastos de campaña, siempre y cuando la diferencia entre el primer y segundo lugar sea menor a cinco puntos, eso dice la Constitución; adquisición indebida de tiempo en radio y televisión y utilización de recursos ilícitos, o nulidad o no instalación de 25% de las casillas para la elección presidencial”. Previó que el 30 de agosto se dará el cómputo final de la elección presidencial y, por ley, “tenemos hasta el 6 de septiembre para declarar la validez o nulidad de la elección y entregar la constancia de presidente electo al candidato que haya obtenido la mayoría de votos”. En cuanto a las elecciones de gobernadores, Otálora Malassis señaló que se impugnan ante el Tribunal Electoral local; sin embargo, “en el 99% de los casos la validez de dichas elecciones se impugna ante la Sala Superior, quien tendrá la última palabra”. (TELEVISIÓN: ELECCIONES, MÉXICO 2018, JORGE ISLAS Y MARÍA MARVÁN, CANAL 22)

EL TRIBUNAL ELECTORAL GARANTIZA IMPARCIALIDAD

Para las cada vez más cercanas elecciones presidenciales del 1 de julio, nadie puede intentar ganar en los tribunales lo que no gane en las urnas, sentenció la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Janine M. Otálora Malassis, y advirtió que no permitirá que nadie pretenda meter la mano ni influir en la justicia electoral. En ese sentido, apuntó que “las autoridades electorales nos encargaremos de ser ejemplo de imparcialidad, honestidad, prudencia y profesionalismo. Será exclusivamente la ciudadanía quienes elijan a nuestros gobernantes y representantes”. “Las magistradas y los magistrados electorales, por nuestra parte, resolveremos las controversias jurídicas que se presenten ante nuestras instituciones. Actuaremos en todo momento con imparcialidad, independencia, autonomía y apegados a derecho”. Además, la magistrada presidenta reafirmó: “Protegeremos el voto ciudadano y demostraremos una vez más que la democracia es el mejor sistema de gobierno, para renovar pacíficamente los órganos de poder”. Otálora Malassis destacó que el Instituto Nacional Electoral y el TEPJF son actualmente las instituciones que se encuentran más conscientes de su realidad en los procesos electorales en el entendido de que si a una le va bien, le va bien a las dos. (PRENSA: EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 8, GABRIEL XANTOMILA)

TEPJF ORDENA AL GOBIERNO DE MORELOS ENTREGAR AL INSTITUTO ELECTORAL DE MORELOS LOS VEINTE MILLONES DE PESOS AUTORIZADOS POR EL CONGRESO LOCAL

El Pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al gobernador y al secretario de Hacienda de Morelos entregar, en 72 horas, la cantidad de \$20,000,00000 al Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), y pronunciarse respecto de la solicitud de ampliación presupuestal, para lo cual se vincula también al Congreso de esa entidad federativa. Al resolver en sesión pública sobre la inejecución de la sentencia SUP-JE-030/2018, el TEPJF consideró que existe la omisión del gobierno estatal de entregar al Instituto local la totalidad de los recursos avalados por el congreso local mediante las ampliaciones presupuestales otorgadas. Esto es, el Gobierno de Morelos entregó únicamente los recursos correspondientes a los pagos de las dos primeras autorizaciones de ampliación; mientras que, de la tercera, transfirió solamente la mitad de la cantidad asignada. En consecuencia, se le deben al Instituto local la cantidad de \$20,000,00000. Las magistradas y los magistrados subrayaron que las necesidades presupuestales del Instituto derivan de la realización de las tareas de organización electoral, y de que la falta de recursos suficientes pone en riesgo la actividad sustantiva de la autoridad, como distribución de la documentación y material electoral a los presidentes de las mesas directivas de casilla para el día de la jornada electoral o el transporte y logística de la

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

entrega de los paquetes electorales a las dos mil cuatrocientas veintiún casillas que aduce se instalarán, así como para los recorridos de supervisión, atención de incidencias y los cómputos distritales y municipales. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; PRENSA: EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 21, JUSTINO MIRANDA; LA JORNADA, ESTADOS, P. 25, ALONSO URRUTIA Y NÉSTOR JIMÉNEZ; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 14, PEDRO TONANTZIN; EL HERALDO DE MÉXICO, NACIONAL, P. 18, NAYELI CORTÉS; LA CRÓNICA DE HOY, NACIONAL, P. 3, REDACCIÓN; 24 HORAS, NACIÓN, P. 7, REDACCIÓN; IMPACTO DIARIO, NACIONAL, P. 10, REDACCIÓN; RADIO: FORMATO 21, JESÚS ESCOBAR, FLOR DE LUZ OSORIO, GRUPO RADIO CENTRO; TELEVISIÓN: SIN LÍNEA, OLIVIA CERÓN, FINANCIERO BLOOMBERG)

ORGANIZACIONES CIVILES PRESENTAN PROYECTO DE OBSERVACIÓN ELECTORAL

Organizaciones de la sociedad civil presentaron el proyecto “Observación de la conformación y toma de decisiones de las autoridades electorales administrativas y jurisdiccionales ¿Quién es quién y qué se decide en la institucionalidad pública electoral?”, que analiza la conformación de autoridades administrativas y jurisdiccionales para los comicios del 1 de julio. El proyecto es parte de los 29 seleccionados, entre 174, por el Comité Técnico de Evaluación del Fondo de Apoyo a la Observación Electoral 2018 (FAOE), y pretende conocer qué tan imparcial es la selección y la composición de las autoridades electorales. En entrevista con Notimex, la directora del proyecto, Ivet Pérez, explicó que se trata de conocer la autonomía de los integrantes de los órganos electorales para saber si sus decisiones están apegadas a derecho. Ello se realiza a partir de una metodología diseñada por la organización civil, y toma como base cuestionamientos referentes a si la integración de los consejos locales y distritales es ciudadana, así como si las autoridades electorales, cuando toman decisiones, actúan de acuerdo con principios constitucionales. También si la creación de leyes para el desarrollo de elecciones confiables ha sido efectiva, además de conocer si los recursos asignados al desarrollo del proceso electoral fueron utilizados bajo principios de eficiencia, eficacia y transparencia. Para lograrlo, se seleccionaron las autoridades administrativas y jurisdiccionales a observar del Instituto Nacional Electoral y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; además del Instituto Electoral de la Ciudad de México y su Tribunal; al Instituto Morelense de Procesos Electorales en Participación Ciudadana, así como de su Tribunal. (INTERNET: NOTIMEX.COM, MIGUEL CALDERÓN)

AVANZA SIN CONTRATIEMPO FISCALIZACIÓN DE CAMPAÑAS ELECTORALES: INE

El presidente de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE), Ciro Murayama, confirmó que estarán listos los reportes de fiscalización de campaña poco antes de la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para realizar la calificación de los comicios y de este modo, determinar el triunfo de quien resulte electo. Señaló que quedarán concluidas todas las investigaciones que el Instituto Nacional Electoral (INE) ha hecho en materia del origen y destino de los recursos de los candidatos; agregó que la revisión de los ingresos y gastos de campaña que deberán concluir los alrededores de 17 mil candidatos registrados el próximo 27 de junio, avanza sin contratiempos. Entrevistado después de la firma de un convenio entre el INE y la Auditoría Superior de la Federación (ASF), resaltó que el dictamen correspondiente estará listo a más tardar a mediados de agosto, mismo lapso en el que se cerrarán las investigaciones que hay abiertas, por quejas o procedimientos oficiosos. Aclaró que de las campañas en curso no se dará información hasta que no concluya todo el proceso de fiscalización, pues existe obligación a la secrecía, y anotó que han detectado algunos casos que los consejeros deberán analizar uno por uno, por lo que no se puede generalizar sobre ellos. Murayama subrayó que, aun así, la fiscalización terminará en tiempo para que el TEPJF haga su trabajo, al destaca al respecto la colaboración muy ágil

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

que han tenido del sistema financiero mediante la Comisión Nacional Bancaria y de Valores. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; PRENSA: MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 6, CAROLINA RIVERA; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, AURORA ZEPEDA; EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 53, MAGALI JUÁREZ; OVACIONES, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 3, PATRICIA RAMÍREZ; INTERNET: EXCÉLSIOR.COM, REDACCIÓN; LA CRÓNICA DE HOY.COM, REDACCIÓN; 20MINUTOS.COM.MX, NOTIMEX; PLANOINFORMATIVO.COM, NOTIMEX; PABLO HIRIART.COM, NOTIMEX; CAMBIODEMICHOCÁN.COM.MX, REDACCIÓN; LA CAPITAL.COM.MX, NOTIMEX; RADIO: GRUPO FÓRMULA; LÓPEZ-DÓRIGA, JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA, GRUPO RADIO FÓRMULA; ATANDO CABOS, DENISSE MAERKER; LEONARDO CURZIO EN FÓRMULA, LEONARDO CURZIO: GRUPO FÓRMULA; FÓRMULA CON PAOLA ROJAS; PAOLA ROJAS; GRUPO FÓRMULA; MESA PARA TODOS, MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN, MVS NOTICIAS; MVS NOTICIAS TERCERA EMISIÓN, EZRA SHABOT, MVS COMUNICACIONES; ENFOQUE FINANCIERO; ALICIA SALGADO; NRM COMUNICACIONES,; TELEVISIÓN: CANAL 121, LÓPEZ-DÓRIGA, JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA, TELEFÓRMULA)

INE AVALA REPARTO DE TARJETAS QUE PROMOCIONAN A RICARDO ANAYA

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) avaló la entrega de tarjetas que simulan ser un monedero electrónico, las cuales promocionan al candidato presidencial Ricardo Anaya y su propuesta de dar mil 500 pesos a todos los mexicanos. Con la oposición de la consejera Pamela San Martín, la Comisión consideró que, de acuerdo con criterios de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), esas tarjetas, que promueven el ingreso básico universal propuesto por la coalición Por México al Frente, son una forma de propaganda válida. La Comisión resolvió hoy una queja promovida por Morena, en la que se denunció una presunta compra y coacción del voto por parte del Frente al repartir esas tarjetas, que incluso fueron entregadas a domicilios particulares en sobres personalizados con los datos de los inquilinos. (REFORMA.COM, HÉCTOR GUTIÉRREZ; PRENSA: REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 7, HÉCTOR GUTIÉRREZ; MILENIO, DIARIO, POLÍTICA, P. 9, CAROLINA RIVERA; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 8, AURORA ZEPEDA; EL SOL DE MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 5, ALEJANDRO SUÁREZ; CAPITAL MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, REDACCIÓN; REPORTE ÍNDIGO, NACIONAL, P. 4, REDACCIÓN; IMPACTO DIARIO, PORTADA Y NACIONAL P. 1 Y 10, REDACCIÓN; INTERNET: MURAL.COM, HÉCTOR GUTIÉRREZ; EL NORTE.COM, HÉCTOR GUTIÉRREZ; EL UNIVERSAL.COM.MX, CARINA GARCÍA; EL FINANCIERO.COM, REDACCIÓN; SDP NOTICIA.COM, REDACCIÓN; LA SILLA ROTA.COM, REDACCIÓN; DEBATE.CM.MX, REFORMA; NOTICIERO UNIVERSAL.COM, EL FINANCIERO; RADIO: LEONARDO CURZIO EN FÓRMULA, LEONARDO CURZIO, RADIO FÓRMULA)

LISTOS, 98.6 POR CIENTO DE LOS FUNCIONARIOS DE CASILLA PARA EL DOMINGO

El Instituto Nacional Electoral (INE) tiene un avance de 98.6% en la integración de las casillas para las elecciones del próximo domingo, mientras el resto, que equivale a unos 19 mil 600 funcionarios de los centros de votación (1.4% del total), son el rango que perfila como sustituciones a lo largo de esta semana. La principal razón por la que renuncian a su participación los funcionarios de casilla es la laboral, así como por motivos de empleo o salud, indicó la instancia encargada de la capacitación del órgano electoral. Roberto Heycher Cardiel Soto, director ejecutivo de Capacitación Electoral y Educación Cívica del INE, señaló que a pesar de que en su totalidad ya cuentan con los nombramientos de presidente, secretario, primer o segundo escrutador, o alguno de los tres suplentes generales que tendrá cada casilla, podrían presentarse cambios incluso un día antes de la elección. “La principal razón sigue siendo la laboral. Se puede sustituir hasta presidentes; nos ha pasado que hay accidentes o enfermedad y hay que sustituir, pero hay los procedimientos en la misma norma, se toma de la lista de reserva y se le capacita, pero el trabajo en la casilla es en equipo, no se le puede cargar a uno todo, porque es mucho, son 141

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

actividades [las que tienen que realizar]”. Cardiel Soto explicó que los capacitadores están informados sobre las resoluciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en cuanto a la forma en que se registrarán los votos en favor de Margarita Zavala. (PRENSA: LA JORNADA, POLÍTICA, P. 4, ALONSO URRUTIA Y NÉSTOR JIMÉNEZ)

RETRASO EN PREP NO PEGARÍA AL INE

La credibilidad del Instituto Nacional Electoral (INE) no se verá afectada por el retraso del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) y que tendrá un avance sustancial hasta el lunes 2 de julio. De acuerdo con el más reciente estudio realizado por el GEA-ISA, México; política, sociedad y cambio. Escenarios políticos, la credibilidad de la sociedad en el INE incrementó tres puntos porcentuales en contraste con la encuesta elaborada el mes pasado. El socio de GEA, Guillermo Valdés, aseguró que la ciudadanía mantendrá la confianza en el Instituto pese al retraso del PREP, pues a las 23:00 horas del 1 de julio se dará un conteo rápido de las elecciones presidenciales y estatales. Por otra parte, el porcentaje de credibilidad en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se mantuvo en 44 debido al desconocimiento de las funciones del órgano, y comentó Valdés, será hasta la calificación electoral cuando la sociedad opine sobre el cumplimiento de las funciones del Tribunal. (PRENSA: EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 40, MARISOL VELÁZQUEZ)

“EL BRONCO” ES UNA ANÉCDOTA TRISTE

En la primera elección presidencial en la que participaron candidatos a la Presidencia de la República por la vía independiente, esta figura decepcionó, no sólo por las trampas a las que recurrieron algunos para lograr el registro, sino también porque otro fue colocado en la boleta sin merecerlo, consideraron expertos. Para el comunicólogo Claudio Flores Thomas, el candidato sin partido a la Presidencia de la República evidenció que los ciudadanos “no estamos tan güeyes” a la hora de evaluar las propuestas políticas de los candidatos a algún puesto de elección popular. Dijo que este engaño en el que incurrió el gobernador con licencia de Nuevo León, al tratar de disfrazarse de candidato ciudadano con propuestas vernáculas, populares, con un estilo similar al del expresidente Vicente Fox, no le funcionó. Eso no convenció a la ciudadanía. Nadie se tragó el engaño de que era un candidato ciudadano y eso habla de una madurez del electorado mexicano. Desde su perspectiva, la candidatura del “Bronco” llega como una anécdota triste, fruto de la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que le dio el pase a la boleta electoral sin merecerlo. Para el investigador del Centro de Investigación y Docencia Económicas José Antonio Crespo, la incursión de Jaime Rodríguez Calderón en la competencia por la Presidencia de la República decepcionó, al igual que lo hizo con su gestión en la gubernatura de Nuevo León. (PRENSA: EL ECONOMISTA, SUPLEMENTO LOS POLÍTICOS, P. 14, DIEGO BADILLO Y LIDIA ARISTA)

MIRELES APOYA CIERRE EN MORELIA

Andrés Manuel López Obrador, candidato presidencial de Morena, cerró su campaña de Michoacán con un respaldo al exautodefensa comunitario José Manuel Mireles. El aspirante presentó como su aliado a quien fue reconocido como autodefensa y luego encarcelado por el gobierno de Enrique Peña Nieto. Casi al cierre de su discurso, mientras pedía apoyo para los candidatos que compiten en la elección federal y local, los simpatizantes del tabasqueño corearon el nombre del médico y activista. El abanderado presentó al personaje que intentó ser candidato a diputado plurinominal por ese partido, pero que fue frenado por orden del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. “Y a quien me acompaña desde hace un tiempo en esta lucha, el doctor Mireles”,

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

expresó López Obrador y abrazó al ex líder de los Grupos de Autodefensa Comunitarios que lucharon contra la organización criminal de los Caballeros Templarios. (PRENSA: REFORMA, NACIONAL, P. 6, CLAUDIA GUERRERO)

YA SE ROBARON LA ELECCIÓN, EL DAÑO ESTÁ HECHO: ARRIOLA

A cinco días de la elección, el candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al Gobierno de la Ciudad de México, Mikel Arriola, advirtió de un posible fraude electoral. “Ya se robaron la elección y el daño está ya hecho”, declaró luego de lamentar que, ante una serie de denuncias interpuestas por compra de votos, las autoridades electorales no han procedido para impartir equidad y justicia. Por ello, el abanderado del tricolor adelantó que ya se construye en materia jurídica todo un expediente sobre las irregularidades para que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación lo resuelva, toda vez que hay causales muy claras para anular los comicios. Durante un encuentro con vecinos de la delegación Benito Juárez y el candidato a alcalde por esa demarcación, Carlos Girón, aseguró que el Gobierno de la Ciudad “está metiendo las manos”. “Cuando se da un recurso público solicitando el voto, ya se lastimó la elección, y es una acción electoral clara de nulidad del ejercicio democrático”, dijo. (PRENSA: EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, DIANA VILLAVICENCIO; MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 12, CINTHYA STETTIN; LA JORNADA, CAPITAL, P. 30, ROCÍO GONZÁLEZ; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 46, SALVADOR CORONA; CAPITAL, MÉXICO, NACIONAL, P. 8, ALBERTO AYALA; EL GRÁFICO, NACIONAL, P. 9, DIANA VILLAVICENCIO)

SALA REGIONAL CIUDAD DE MÉXICO

TEPJF ORDENA REINSTALAR A ALCALDE

Por segunda ocasión, la Sala Regional Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le ordenó al Congreso de Guerrero reinstalar al priista Marco Antonio Leyva Mena en el cargo de presidente municipal de Chilpancingo. En caso de incumplir, aplicaría multas a los diputados, superiores a los 400 mil pesos. La Sala Regional insistió en que la sentencia debió cumplirse a más tardar el 1 de junio, por lo que resulta evidente que, al no emitir un pronunciamiento al respecto, el Congreso no cumplió en los términos indicados. El órgano jurisdiccional recordó que han transcurrido más 18 días hábiles desde que el Congreso fue notificado de que debía reinstalar a Leyva Mena, por lo que resulta evidente que vulnera su ejercicio del derecho a ser votado, en el desempeño del cargo para el que fue elegido. Ordenó al Legislativo que reincorpore al edil priista en el cargo dentro de los tres días hábiles posteriores a la notificación del acuerdo, plazo que vence este miércoles. (PRENSA: EL HERALDO DE MÉXICO, NACIONAL, P. 22, CARLOS NAVARRETE)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CHIAPAS

MEXICANOS PRIMERO CRITICA PACTO DE CNTE Y CHIAPAS

El pacto entre el Gobierno de Chiapas y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) es violatorio de la Constitución y una grave regresión a la reforma educativa, acusó la organización Mexicanos Primero. En un comunicado, la agrupación lamentó que el gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, claudique ante las presiones de la CNTE y ceda a sus intereses, como por ejemplo entregarles plazas y cancelar la evaluación de

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

profesores. Mexicanos Primero llamó al titular de la Secretaría de Educación Pública, Otto Granados, a aplicar los castigos contra los profesores faltistas y vigilar que el Gobierno chiapaneco cumpla con sus responsabilidades en la materia. (REFORMA, PORTADA, P. 1, STAFF)

ESTADO DE MÉXICO

ESTADO DE MÉXICO IGNORA FALLO Y FAVORECE A HIGA

El Gobierno del Estado de México violó la suspensión definitiva concedida por un juez federal para evitar que una filial de Grupo Higa ejecute trabajos de la autopista Toluca-Naucalpan en terrenos defendidos por una comunidad indígena. El Cuarto Tribunal Colegiado Administrativo en Toluca resolvió el 11 de mayo, de manera inapelable, que autoridades estatales violaron la suspensión al ejecutar un operativo el 11 de abril de 2016 para permitir a la constructora realizar obras de la autopista de 39 kilómetros. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, VÍCTOR FUENTES)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PALACIO DE LA MÚSICA, NUEVO FORO PARA EL ARTE Y LA CULTURA

El presidente Enrique Peña Nieto inauguró el Palacio de la Música, en Mérida, Yucatán, y destacó que este recinto es único en su tipo a escala mundial, pues permitirá no solo difundir la música amplia y diversa que hay en México, sino incluso hacer estudios e investigación sobre la música nacional. Acompañado del líder de la Sociedad de Autores y Compositores de México, Armando Manzanero, y de la secretaria de Cultura, María Cristina García Cepeda, el presidente develó la placa inaugural y señaló que la música nos infunde el orgullo de ser mexicanos. “Y creo que, así como en la música lo encontramos, lo vemos hoy en distintos ámbitos”. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y CULTURA, P. 1 Y 33, DANIEL VENEGAS)

CONSAR URGE REFORMAS AL SISTEMA DE PENSIONES

A casi 21 años del Sistema de Ahorro para el Retiro, el balance en términos generales es positivo, pero restan mucho que no ha sido posible resolver principalmente por una cuestión de carácter político, por lo que será el próximo gobierno el que tendrá que tomar decisiones para realizar modificaciones de ley, indicó el presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), Carlos Ramírez Fuentes. Durante su participación en el Seminario Retiro y Salud 2018, el titular del órgano regulador refirió que el reto más delicado de revertir es que solo cuatro de cada seis trabajadores están ahorrando para su retiro, ya sea porque los que no aportan están como trabajadores independientes o en la informalidad, un tema al que sin duda se tendrá que poner la mayor atención. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 22, MIRIAM RAMÍREZ)

GÉNEROS DE OPINIÓN

FALTA MENOS/ MANUEL J. JÁUREGUI

Mañana terminan las campañas, o sea que ya nos van a dejar de fregar partidos y candidatos con su propaganda, y cuatro días después de que acaben son las elecciones. Lástima que el despapaye no termine el domingo 1 de julio como debería de ser y como todos anhelamos. No, tristemente prevemos que habrá un periodo postelectoral de

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

fuerte turbulencia con la presentación de recursos legales por parte de los perdedores contra el ganador, sea quien sea. Esto, gane o pierda el todavía puntero en las encuestas, Andrés Manuel López Obrador. Si gana, sus rivales impugnarán la elección argumentando violaciones a los procedimientos legales postulados por el INE para las campañas. Y si pierde, sus hordas de seguidores —algunos de ellos extremistas de a mádere— van a poner de cabeza al país entero, si es que no lo incendian. O sea que no podemos echar las campanas al vuelo sólo porque termina una fase de este proceso electoral que —magnificados sus defectos por las redes sociales, cuyo contenido en un 90% es estiércol de toro— ya nos tiene hasta el copete a todos. Muchos nos dicen: “Ya lo que queremos es que se acabe ¡pítale árbitro!”. Pues sí, eso quisiéramos muchos, el problema es que no acabará por secuelas y daño colateral bien a bien hasta agosto o septiembre, dependiendo de qué tanto argüende armen los que no quieren soltar el hueso, o de plano están tan hambrientos de él que lo quieren tomar por asalto. También dependerá en gran parte de la actitud que tome el INE, porque si éste, por aficionados al Kool-Aid, le da entrada a todo por ser de Zacatecas y deja que el Trife (sic) resuelva cada controversia a la que le da paso, pues entonces no quedará títere con cabeza y todavía habrá pleitos el día de la toma de posesión si es que queda alguien vivo para tomar posesión. (REFORMA, OPINIÓN, P. 10, MANUEL J. JÁUREGUI)

EL ASALTO A LA RAZÓN/ SE CAERÁN LOS EXCEDIDOS/ CARLOS MARÍN

Antes de entregar constancias de triunfos (la de presidente corresponde sólo al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación), el Instituto Nacional Electoral habrá fiscalizado los gastos de campaña de todos los que compitieron por algún puesto de elección popular. Las irregularidades se conocerán a más tardar el 15 de agosto y se caerán de la nube en que andan los candidatos a cualquier cargo (desde alcaldías y diputaciones locales hasta la Presidencia de la República) si su victoria fue cerrada, menor a cinco puntos, y si se acredita que rebasaron en 5%, o más, lo que se les autorizó gastar. En cualquier caso, el Tribunal tendrá la última palabra y su Sala Superior estableció que se debe acreditar que la violación fue grave, dolosa y determinante. Se sabe que los costos legales de estas campañas han sido exorbitantes y éticamente inaceptables, y que hacer las elecciones concurrentes se convirtió en una pesadilla, pero el dolor de cabeza lo padecerán más quienes gastaron en exceso y vivirán expuestos a la vergüenza pública. (MILENIO DIARIO, PORTADA, P. 1, CARLOS MARÍN)

LOS DERECHOS HOY/ DESPUÉS DE LA ELECCIÓN, LA RECONCILIACIÓN NACIONAL/ ARTURO ZALDÍVAR

México llega a una elección histórica —la más grande de todos los tiempos y la más compleja de los últimos años— en un ambiente social polarizado, ríspido y dividido. Se percibe una animosidad en el debate público que es producto, por un lado, del tono mismo de las campañas, pero también de la situación que atraviesa nuestro país, en el que imperan realidades que no pueden esconderse y que han alimentado esta división. La violencia incontenible, la corrupción sistemática y las profundas desigualdades sociales hacen de este país uno en el que las élites ostentan sin pudor sus privilegios, mientras que millones de pobres carecen de todo: agua, alimentación, salud, educación, justicia. En este sentido, es claro que los retos que se avecinan a partir de la elección son muy grandes y complejos, y requieren necesariamente de la participación de todos en el ámbito que a cada quien corresponda. Una primera condición necesaria para enfrentar adecuadamente estos retos es que la noche del 1 de julio, el presidente del INE salga a proporcionar los datos del conteo rápido, a fin de que se conozca la tendencia de la votación para la Presidencia y que, de manera inmediata, exista un reconocimiento y aceptación del resultado por parte de todas las fuerzas políticas. México no puede permitirse la incertidumbre de los resultados, por lo que el día de la jornada electoral todas las autoridades, candidatos, partidos y grupos de la sociedad civil deben actuar con total transparencia, responsabilidad y apego a derecho. (MILENIO DIARIO, P. 10, ARTURO ZALDÍVAR)

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

FRENTES POLÍTICOS/ DOMADO

Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, candidato independiente a la Presidencia, visitó Torreón, Coahuila, donde desestimó las encuestas. “Son puro pedo”, precisó. Confirmó que volverá a gobernar Nuevo León. “No quiero obsesionarme con este resultado, soy un hombre maduro”, dijo. Rodríguez reconoció que ha sido una campaña difícil y adversa. Soy el único perseguido por el INE, soy el único al que le fiscalizan todo”, afirmó. Comentó lo difícil que ha sido llevar su candidatura. Si las autoridades electorales se ponen rígidas, además de volver a gobernar, tendrá un par de temas que explicar, como el dudoso recuento de firmas. Y sus imprecisos gastos. (EXCÉLSIOR, OPINIÓN, P. 11, REDACCIÓN)

NUDO GORDIANO/ DESPROPÓSITOS/ YURIRIA SIERRA

AMLO responde que las acusaciones son una guerra sucia, en el video difundido por Layda Sansores y con fines proselitistas, Andrés Manuel López Obrador da el aval a su trayectoria, pues la legisladora busca ser delegada en Álvaro Obregón. La indignación por los casos de corrupción dura mucho en los morenistas sólo cuando no se trata de ellos. Andrés Manuel López Obrador tampoco dirigió mensaje alguno por las causas progres de la agenda mundial. Y así como ninguno habló sobre el aborto o el respeto a la diversidad, mucho menos mencionaron palabra alguna sobre lo ocurrido en Canadá y la legalización de la marihuana recreativa. Los canadienses ya pusieron fecha para que esta nueva reglamentación entre en vigor. Aquí, la presidenta del Tribunal Electoral nos dice esto: “Manos criminales están actuando de manera premeditada y deleznable para decidir por la vía de la violencia quiénes deben o no deben estar en la boleta electoral...”. Más de 120 políticos muertos, más de 40 de ellos eran candidatos. Mientras el país se sume en esta vorágine, Canadá hace su parte. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 12, YURIRIA SIERRA)

PUEBLOS INDÍGENAS: ESTRATEGIAS EN TIEMPO ELECTORAL/ MAGDALENA GÓMEZ

Está por concluir el periodo electoral y podemos observar las estrategias que los pueblos indígenas han desplegado. Primero destaca la que impulsó el Congreso Nacional Indígena (CNI) y el Concejo Indígena de Gobierno (CIG) para promover que su vocera, María de Jesús Patricio Martínez, “Marichuy”, figurara en la boleta electoral como candidata independiente a la Presidencia. Lo que interesa destacar es la agenda y sentido de organización que fue su motor y que trasciende al próximo 1 de julio. El CIG coloca en el centro la defensa del territorio frente al despojo y al proyecto neoliberal en curso. Bien dijo “Marichuy” en estos días de gira por el norte del país: “Gane quien gane el 1 de julio continuará lo que está sucediendo, con el despojo y estos decretos de privatización del agua”. [...] Muchos procesos en curso han utilizado como mecanismo de presión el impedir la instalación de casillas electorales, para que se respeten sus derechos. Coloco el caso de la comunidad de Nahuatzen por conducto del Concejo Ciudadano Indígena (CCI) en protesta porque el Instituto Electoral de Michoacán se había negado a cumplir fallos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que reconocen al CCI como autoridad suprema, lo cual le permite acceder al presupuesto municipal de manera directa. (LA JORNADA, OPINIÓN, P. 17, MAGDALENA GÓMEZ)

DEMOCRACIA EFICAZ/ DIEZ DESEOS ELECTORALES PARA EL 1 DE JULIO/ LUIS CARLOS UGALDE

Que haya una copiosa votación. Que se supere el 63% de 2012. Si el domingo votara 65% de la lista nominal, significaría casi 58 millones de mexicanos. Que no haya madruguetes a partir de las seis de la tarde cuando cierren las casillas. En 2017, por ejemplo, el presidente del PAN apareció en TV apenas marcaba el reloj un segundo

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

después de la hora para anunciar que su partido había ganado las tres gubernaturas en disputa (Coahuila, Nayarit y el Estado de México). No había datos ni actas ni nada, pero Ricardo Anaya ya se proclamaba ganador. Cuando se conocieron las cifras de los cómputos acusó fraude y jamás pagó el precio de tal osadía. [...] Que se acepten los resultados del conteo rápido que anuncie el Instituto Nacional Electoral (INE) a las 11 pm. En 2006, Andrés Manuel López Obrador y Felipe Calderón se declararon ganadores tan pronto el entonces IFE anunció que había un empate técnico que impedía saber quién había ganado la elección. Luego AMLO impugnó el resultado y también desconoció el veredicto final del Tribunal Electoral semanas después. (EL FINANCIERO, OPINIÓN, P. 38, LUIS CARLOS UGALDE)

CONFLICTO ANUNCIADO/ PERUJO

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ratificó el acuerdo del INE por el que se determinó que las boletas marcadas con el nombre, iniciales, apodo, acrónimo o sinónimo de cualquier candidato a un puesto de elección popular contarán como votos válidos —siempre y cuando el votante marque la totalidad de la boleta— y se adjudicarán a quienes corresponda. (EL ECONOMISTA, EL FORO, P. 59M, PERUJO)

LA LEY Y EL DESORDEN/ EDUARDO ANDRADE

Alentar que las resoluciones judiciales pasen por encima de la Constitución promueve la arbitrariedad al permitir la acción de un poder sin control. Con todo el desprestigio que afecta a los legisladores y los gobernantes, la separación de funciones es una garantía de respeto a la libertad individual que no podemos darnos el lujo de desmontar. Los jueces no podemos arrogarnos la función de detener a otros poderes sin que nadie pueda detenernos a nosotros. Los límites del Poder Judicial se encuentran en el marco legal y constitucional. Es posible interpretar la ley, incluso eventualmente integrarla, pero no desconocerla o violarla. La propensión al exceso jurisdiccional parece extenderse. Otro ejemplo es el aval del Tribunal Electoral del PJF al acuerdo del INE que admite como válidos votos no emitidos en la forma prevista expresamente por la ley, permitiendo la escritura de apodos o acrónimos que supuestamente expresan una voluntad indubitable, cuando ello va a generar dudas derivadas de formas de votar ajenas a las que inequívocamente señala la ley. Eso viola en forma flagrante dos principios torales del derecho electoral: la certeza y la legalidad. (EL SOL DE MÉXICO, ANÁLISIS, P. 17, EDUARDO ANDRADE)

ROZONES/ MORELOS ACATA RESOLUCIÓN

Aunque se levantó una ola innecesaria y se llegó hasta el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el Gobierno de Morelos ya había hecho un compromiso irrestricto de entregar 20 de los 40 millones de pesos autorizados al Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana. Incluso, el titular de Hacienda de la entidad, Jorge Michel Luna, informó ayer que el gobierno estatal propuso las mismas 72 horas que se le ordenaron, y así lo hará, antes de la elección. (LA RAZÓN, NACIONAL, P. 2, REDACCIÓN)

LOS PUNTOS SOBRE LAS ÍES/ ÁRBITROS BAJO LA LUPA/ RAMÓN ALBERTO GARZA

El hecho de que Jaime “el Bronco” Rodríguez se mantenga en la boleta presidencial a pesar de que se le tipificó como delincuente electoral, deja mucho que desear de los árbitros electorales. Luce a burla que el INE y el Trife (sic) acepten que el candidato independiente levante sus firmas con 572 funcionarios de su gobierno y que

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

triangule 15 millones de pesos de empresas a particulares fachada, y sólo le apliquen una multa de 739 mil pesos. Eso, por donde se le busque, se llama “permiso para robar”. Y el gobernador con licencia de Nuevo León califica ya como “cuatrero electoral”. Pero los árbitros de la elección no lo ven así. O no les conviene verlo así. Y no sólo le perdonan la desviación de fondos públicos, al usar a sus funcionarios para asuntos personales. También dejan pasar el presunto lavado de dinero, aunque nadie sepa el origen de los 15 millones. Como tampoco tipifican la delincuencia organizada, que se da entre quienes diseñaron y operaron el esquema del presunto lavado. (REPORTE ÍNDIGO, NACIONAL, P. 3, RAMÓN ALBERTO GARZA)

CLASE POLÍTICA/ NADIE PODRÁ INFLUIR EN LA JUSTICIA ELECTORAL/ LA COSECHA/ MIGUEL ÁNGEL RIVERA

No permitiremos que nadie pretenda meter la mano ni influir en la justicia electoral. Tampoco nadie puede intentar ganar en los tribunales lo que no gane en las urnas. La anterior promesa proviene de la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Janine Otálora Malassis, en su “blog” de Internet, fechado el domingo anterior, precisamente a una semana de las trascendentales votaciones del 1 de julio. “A diferencia de otros tiempos, tenemos instituciones sólidas y preparadas, para atender las eventualidades electorales y dar certeza sobre la voluntad expresada por la ciudadanía a través del voto. “La ciudadanía puede estar segura de que defenderemos sus derechos político-electorales, que garantizaremos que sea su voto el que decida quiénes habrán de gobernarnos los próximos años”, escribió también la magistrada electoral. “Estamos a una semana de celebrar las elecciones más complejas, visibles y fiscalizadas de nuestra historia, con una Judicatura electoral nacional unida, preparada y lista, para hacer frente a los retos legales que se presenten. “Las magistradas y los magistrados electorales, por nuestra parte, resolveremos las controversias jurídicas que se presenten ante nuestras instituciones”, aseguró Otálora Malassis, quien reiteró que actuarán con imparcialidad, independencia, autonomía y apegados a derecho. En sesión de ayer, lunes, el mencionado TEPJF ordenó, bajo amenaza de ser acusados ante el Congreso de ese estado, al gobernador de Morelos, Graco Ramírez, y al secretario de Hacienda local, Jorge Michel Luna, entregar antes de 72 horas al Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana, 20 de los 40 millones de pesos que han sido retenidos a pesar de estar autorizados, así como responder a la solicitud de ampliación presupuestal también pendiente. (LA CRÓNICA DE HOY, OPINIÓN, P. 2, MIGUEL ÁNGEL RIVERA)

RED COMPARTIDA

El Tribunal Electoral ordenó al gobernador de Morelos, Graco Ramírez, y a su secretario de Hacienda, Jorge Michel Luna, entregar antes de 72 horas al Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana, 20 de los 40 millones de pesos autorizados y que no han sido entregados y responder a la solicitud que se hizo de ampliación presupuestal. (LA PRENSA, EDITORIAL, P. 7, REDACCIÓN)

DÍA HÁBIL/ DUELO DE ACARREADOS EN EL CIERRE: TIGRE, DIABLO, EJECUTADOS Y ENCUESTAS/ ALBERTO MONTOYA

Tigre, diablo, ejecuciones, robo de boletas, encuestas. A dos días de que concluyan las insípidas campañas, los candidatos se esfuerzan en enviar señales de fuerza. De músculo, dicen. Domingo y lunes se conocieron las encuestas de Consulta Mitosfsky y GEA-ISA, las últimas de esas consultorías previo a la elección, en las que nada ha cambiado. Andrés Manuel López Obrador mantiene 20 puntos de diferencia sobre Ricardo Anaya y 22 sobre José



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

MARTES 26 DE JUNIO DE 2018

Antonio Meade Kuribreña, en promedio. [...] Y con la ejecución de Emigio López Avendaño, candidato de Morena a diputado local por Ejutla, Oaxaca. Como advirtió Janine Otálora Malassis, presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el crimen pone candidatos. “Manos criminales actúan de manera premeditada y deleznable para decidir quiénes deben estar en la boleta electoral”, señaló la semana pasada. (OVACIONES, POLÍTICA, P. 2, ALBERTO MONTOYA)